

LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRAL FUERISTA

CONCERTADO
FRANQUEO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

AÑO XVII || San Sebastián Domingo 7 de Junio de 1914

NUM. 5.490 ||

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

El debate político

El discurso del señor Maura del viernes en el debate político, fué de verdadera oposición. Es ya una incognita que se ha despejado. El señor Maura se ha colocado franca y decididamente frente al señor Dato. Es pues un hecho consumado la división del partido conservador.

Yo era el Jefe del partido, decía el señor Maura; a mí me tocaba aceptar o rechazar el Poder cuando surgió la crisis, siendo exclusivamente mías todas las responsabilidades. Yo entendía que no había llegado el momento de aceptar el Gobierno el partido conservador. Eso lo sabía el señor Dato y conociéndolo traicionaba al partido aceptando el poder que yo rechazaba.

Pero es que a estas alturas aún recababa para sí el señor Maura la Jefatura del partido conservador?

Dato replicaba. El señor Maura me decía que aunque con repugnancia, se resignaría a aceptar el poder en Enero de 1913, y sin embargo se niega a aceptarlo en Octubre del mismo año.

Ni el problema de Marruecos, ni la indotación del presupuesto podían ser obstáculos serios para ese retraimiento. Surgiendo una crisis en un partido que lleva cuatro años en el poder, no cabe negarle la sustitución, siendo solo dos los que alternan en la gobernación del Estado. El partido conservador ni sus prohombres no pudieron oír el consejo del señor Maura que desapareció de la escena: yo los consulté a todos y todos excepción hecha del señor Rodríguez San Pedro, se mostraron conformes en que aceptara el poder; y ya hoy no puedo dimitir, no puedo abandonar el Poder, mientras me siga una mayoría.

En esta forma de contestar el señor Dato al señor Maura, afirmó su Jefatura, y la mayoría se la confirmó con una salva de aplausos.

Ya el señor Dato no vive a la cabeza del banco azul por la benevolencia del señor Maura, sino apesar de la hostilidad del señor Maura.

Preciso es reconocer que este es un triunfo indiscutible obtenido por el señor Dato, que logra se le consagre públicamente Jefe de un partido, a presencia misma de su rival.

Bajo este punto de vista, la jornada fué desastrosa para el señor Maura, que como político se mostró inhabil; pues aparte de que no explicó su famosa renuncia al poder y retirada a la vida privada, para volver de nuevo a la actividad, pero sin actuación alguna, para descolgarse por fin con esos arrestos de Jefe y Gobernante en su discurso aguardó a dar la batalla, a que su enemigo hubiera tomado posiciones dominantes, se hubiera hecho fuerte en ellas y hubiera acumulado grandes elementos de combate para rechazarlo y derrotarlo como así lo hizo.

Es que el señor Maura, emulando a Sansón quiso arruinar el templo pereciendo él con todos los filisteos para lo que encamino su discurso a crear una situación difícil al Gobierno del señor Dato, dándole contra el partido liberal en la persona del señor Romanones, alentando la división García-Priestista, y conjuncionándose con los conjuncionistas que de «Maura no» han pasado sin solución de continuidad, al «Maura sí»?

Ojalá fuera verdad tanta belleza. Pero por desgracia el señor Maura con ser tanta figura, es poco hombre para tamaña empresa.

El viaje del Rey

En el sud-expres de ayer mañana llegó a San Sebastián don Alfonso acompañado del marqués de Viana del señor Quiñones de León y de Gobernador civil señor marqués de Atarfe que salió a recibir al confi de la provincia.

Estaban en la estación del Norte las autoridades civiles, eclesiásticas y militares, comisiones del Ayunta-

LA SEÑORITA
Doña Antonina Irazu y Urquiza

Falleció en esta Ciudad, ayer a las cuatro de la tarde

Habiendo recibido los Santos Sacramentos con gran fervor y la bendición de S. S.

R. I. P.

Su afligida hermana doña Dolores, viuda de Ortiz, su hermano don Roque (ausente), sobrina María Teresa Ortiz e Irazu, primas y demás parientes, suplican a sus amigos se sirvan encomendar a Dios el alma de la finada y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy domingo a las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria al Antiguo, donde se pondrán coches para los que quieran acompañar al cadáver hasta Azpeitia. Los funerales en sufragio del alma de la finada se celebrarán mañana lunes, a las nueve y media, en la parroquia de Azpeitia.

San Sebastián 7 de Junio de 1914.

DOMICILIO: PRIM, 23.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de Vitoria ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

miento, Diputación, Instituto, Colegio de abogados, de las sociedades de recreo Club Náutico y Real Sociedad Hípica, jefes de los departamentos del Estado y algunos caballeros particulares.

El Rey conversó afablemente con las autoridades y después montó con su acompañamiento en el automóvil del señor Quiñones de León que le esperaba en la estación y se fué a Miramar.

En aquel Palacio pasó una media hora reconociendo las obras de ampliación y reforma que se están verificando; desde Miramar fué a Telégrafos e inmediatamente, partió con dirección a Francia.

Don Alfonso llegó a Biarritz a las once y media de la mañana y a la una tomó un aperitivo en el hotel Royal y después almorcó en el hotel Dupalais, con el marqués de Viana, Quiñones de León y otros amigos personales.

De París llegaron a Biarritz comisarios especiales para acompañar a don Alfonso a Burdeos, para no hubo necesidad, pues el doctor Moure llegó por la tarde a Biarritz y estuvo un gran rato con el rey en una de las habitaciones del hotel Dupalais.

De aquella población francesa, dicen que don Alfonso saldría hoy domingo por la mañana con dirección a Madrid; pero las noticias que tenemos noticias aquí será que el Rey llegará a esta ciudad hoy por la tarde en automóvil y que en el sub-expres de las doce de la noche saldrá con dirección a Madrid.

D.^a Antonina Irazu

No nos ha sorprendido la muerte de tan virtuosa y piadosa señorita; en su larga y penosa enfermedad, sufrida con admirable paciencia y resiliencia cristiana, con una fe edificante y gran voluntad ponía su espíritu en las manos del Señor, quería salir cuanto antes de esta cárcel, como decía Santa Teresa de Jesús, y volar a las regiones eternas.

Presentamos la muerte de tan respetable y virtuosa señorita pero no por eso nos ha dejado de causar su separación sentimiento profundo, y esentimiento habrá sido seguramente general en todos sus parientes y amistades y particularmente en Azpeitia, donde tantos años ha vivido.

Porque era una de esas personas que lo llenaba todo; para el pobre y para el rico, para todos tenía siempre un atractivo especial, el atractivo de una alma grande, noble y generosa.

El Señor la dotó de un talento jarísimos, gran arranque y una disposición enviable para llevar adelante cualquier empresa.

Estaba alzada a la santa intranigencia y cual las cristianas de que os habla la historia sagrada, su corazón latía por el triunfo de las buenas ideas y en más de una ocasión recobraron fuerzas para proseguir en

nuestras campañas al lado de aquel horno encendido en el amor divino.

Como la vida ha sido la muerte, santa; hace dos meses que no la perdía a esta de vista, deseando que el Señor la llevara, pero decía: «no quiero más sino acabar los nueve viernes que vengo haciendo»; y los acabó comulgando anteayer con gran fervor por última vez.

Aunque no parecía que estaba tan cercano su fin, ayer sábado entregó su alma al Señor, confortada con todos los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

Como se dice en la esquina que publicamos en otro lugar, la conducción del cadáver tendrá lugar hoy domingo a las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria al cementerio de Azpeitia y mañana a las nueve y media, los funerales en la parroquia de Azpeitia.

En esta casa, donde tanto se ha sentido su muerte, no hemos de terminar estas líneas de pésame sin testimoniar a su virtuosa hermana y demás allegados nuestro profundo dolor y sin pedir a los lectores, que en sus oraciones encomienden al Señor el alma de la finada.

Juventud Integrista

Donostiarra

Su estado actual

La comisión de organización y propaganda reunida el 31 del pasado Mayo en junta ordinaria, acordó reseñar, mensualmente por lo menos, cuantos actos esta Juventud realice y servirse para ello con el beneplácito de los respectivos directores de los órganos regional y central de nuestra comisión política LA CONSTANCIA y «El Siglo Futuro».

Por una feliz coincidencia aparecía en el último aquél mismo día un artículo proponiendo a las Juventudes Integristas la cuenta de conciencia política, medio adecuado de estimular en ellas el espíritu de trabajo.

Conformes en un todo con la idea objeto del sobre dicho acuerdo, parecemos bien exponer antes a nuestros amigos el estado actual y, gracias a Dios, floreciente de nuestra Juventud e indicar con brevedad cuanto de notable hasta ahora se ha venido realizando.

El movimiento de socios no puede ser más consolador: 130 jóvenes militan aquí bajo el inmaculado estandarte de la Santa Causa, habiéndose en cuatro años sextuplicado su número, a pesar de los 80 que ya no están con nosotros por diversos motivos, pero los más por no encontrar tolerancia para ciertas libertades.

Las secciones creadas son cinco: Menor, Recreativa, Visitadora, Caja de Socorros y Comisión de Organización y Propaganda; todas, excepto la última por su índole peculiar, con una directiva de seis individuos que las preside. Dos palabras sobre cada una de ellas.

Sección menor

La constituyen unos sesenta adolescentes de 10 a 16 años conocidos entre nosotros con el nombre de peleños en honor a su patrono el niño español San Pelayo mártir de los sarracenos a principios del siglo X. Es de grandes esperanzas por la facilidad que hay de atraer a nuestras filas niños piadosos y adiestrarlos para que sean el día de mañana instrumentos eficaces en la labor de la Juventud donde se formaron. Con este fin aprenden nuestras doctrinas, asistiendo semanalmente a las clases del programa integrista dispuesto en preguntas y respuestas y a las conferencias de los domingos que dirigen por algún joven da uno de entre ellos a los demás de la sección.

Sección recreativa

Tiene por objeto, como lo indica su Reglamento, «coadyuvar a la realización de los fines esenciales de esta Sociedad (la Juventud) tomando principalmente como medio el recreo honesto». Ha organizado entre otras cosas el grupo de foot-ball «Lagun-Garbiyak» (amigos inmaculados) que consta de cuatro equipos con campo propio próximo ya a inaugurarse oficialmente y uniforme azul y blanco que ostenta en el pecho las iniciales del grupo.

Sección visitadora

Se ha fundado con el doble fin de hacer caridad e integrismo; visita a las familias pobres que adopta en una forma parecida a como se establece para los socios de las Conferencias de San Vicente de Paúl. Hay no obstante en su Reglamento artículos notables por el excelente espíritu y profundo sabor cristiano que revelan.

Caja de Socorros

Se creó a raíz de una huelga de jalateros que alcanzó a tres socios de esta Juventud, para prevenir en lo sucesivo casos análogos entre nuestros obreros y entre los de fuera que sean admitidos a disfrutar los beneficios de la asociación. Por una peseta de cuota mensual dá derecho a percibir un socorro de seis reales diarios (a menos que el jornal sea más bajo) en caso de enfermedad, huelga forzosa o legítima e imposibilidad de encontrar trabajo.

Comisión de Organización

y Propaganda

Puede decirse que es la que exclusivamente lleva el peso de la acción integrista. Las seis subcomisiones en que se halla dividida, tiende a abarcar las múltiples manifestaciones de ella: así la de Propaganda se encarga de la venta o difusión gratuita de folletos, tarjetas postales y ampliaciones fotográficas; la de Prensa tiene idéntica misión respecto de los periódicos integristas para los cuales agencia subvenciones, anuncios, mejoras y suscripciones; la de Correspondencia hace escribir y remite de tiempo en tiempo cartas colectivas para mantener el espíritu de fraternidad y animar a los socios ausentes, la de Organización dispone jiras, mitines y excursiones de propaganda, prepara conferencias, crea juntas de jóvenes por los pueblos de la provincia y redacta en nuestra prensa el movimiento integrista: la de Censo trabaja en materia de elecciones y la de Cuentas lleva la contabilidad, cobra las subvenciones y suscripciones y efectúa los pagos.

Dos o tres jóvenes en cada subcomisión bastan a realizar esta labor, tan fecunda en buenos resultados que sólo una subcomisión vendió en un año 3.000 postales y en un espacio de tiempo relativamente corto 4.000 folletos, 200 tomos de las obras de Claravaca y 50 de las de Nocedal. La de Prensa distribuyó dentro y fuera de la provincia 2.000 ejemplares del elocuente discurso de Don Manuel Senante sobre el asesinato de Canalejas, otros 2.000 de Don José María González de Echávarri, 1.000 de Don Juan Olazábal, etc., etc. Estos ejemplos esrgidos al azar, a falta de otras razones darían sobrada idea de que se puede hacer mucho cuando se quiere.

Sólo nos resta añadir algo sobre las veladas. Bien dijo «El último de to-

dos» que eran «un terrible gancho para pescar socios»; por eso y como honesto solaz de los jóvenes y sus familias se han celebrado unas 50 desde la fundación de este Círculo, con tan asombroso éxito que siendo casi doble el local destinado a ellas no ha cabido una persona más en las últimas de la temporada.

Esta es la Juventud Integrista Donostiarra y este su organismo. ¡Dios la bendiga y la haga fructificar como hasta ahora!

DE FOOT-BALL

IRUN

Si expectación despertaron los partidos jugados la semana última contra el «Clapton Orient», es mucho mayor la que reina entre los aficionados por presenciar el partido de esta tarde entre el «English Wanderers» y el «Real Racing Club».

De todos son conocidos los resultados con el «Athletic» y por si esto fuera poco por algo aseguraban los del Clapton que el «Engloch» aunque equipo de «amateurs», daría numerosos disgustos a Clubs profesionales.

Ante este temible team, el Racing presentará este once:

Gallego

Carrasco—Arocena

Retegui — Aramburu — Boada Solis — Moleres — Patricio — Sistaga — Acosta.

Ahora lo único que cabe decir es qué hará el Racing ante estos colosos: si se colocarán a la defensiva o atacarán como ellos saben hacerlo?

Y para salir de estas dudas no habrá otro remedio que ir esta tarde al soberbio campo de la Avenida.

A.

En el campo de Amute tendrá lugar un interesantísimo partido entre los equipos «Irun Sporting Club» y «Real Sociedad» de San Sebastián.

Dado el entusiasmo que por uno y otro club existe en sus favoritos, es indudable que se verá el campo lleno de iruneses, como también de donostiarras que acudirán una vez más a aplaudir a su vitoreado equipo.

La composición de los mismos es la siguiente:

Irun Sporting

Angoso, (E)

Bello — Arzac

Figueroa — Estomba — Ugarte Angoso — Nigli — Lagarreta — Iñarra — Emery.

Real Sociedad de San Sebastián

Eizaguirre

Arregui — Arrate

Echart — Machín — Artola

G. Sena — Leturia — Barrena —

Gonzalez — Zabala.

Arbitrará el partido, don Ramón Lecuona, exjugador del Sporting.

Congreso Eucarístico

Internacional de Lourdes

El «Boletín» diocesano del 1º de Abril último, en su página 171, anunciaba este acontecimiento mundial que ha de tener lugar junto a la gruta de Lourdes desde el 22 al 26 de Julio próximo, y en carta circular dirigida por el Sr. Obispo de Tarbes, Mgr. Schoepfer, a nuestro Rvdmo. Prelado, se encarece con palabras de Su Santidad Pío X la conveniencia de que tomen parte en él los católicos del mundo entero, sea asistiendo personalmente, sea uniéndose en espíritu y oración a los actos solemnes que en honor y adoración de la Sagrada Eucaristía se han de celebrar allí con esplendor acaso nunca visto.

Nada cabe en el orden cristiano más apremiante y encarecido